

Permettez-moi de signaler encore, madame le Président, que durant l'année financière en cours nous avons plus que doublé la somme consacrée à l'habitation pour les Indiens par rapport à l'an dernier. Il s'agit d'une hausse de 100 p. 100, un fait sans précédent même quand les gouvernements conservateurs étaient au pouvoir. Nous avons pu ainsi commencer à rattraper les retards, et cela a permis de créer un grand nombre d'emplois pour les Indiens. Cette initiative, la plupart des Indiens au Canada l'approuvent, y compris ceux du Manitoba, car ils ont obtenu un nombre beaucoup plus grand de logements.

* * *

LE DÉCÈS DE M. OSIE VILLENEUVE

HOMMAGES À L'ANCIEN DÉPUTÉ

L'hon. Erik Nielsen (Yukon): Madame le Président, un autre de nos collègues s'est éteint. Je veux parler de M. Osie Villeneuve, qui a été un parlementaire en vue et un serviteur dévoué de ses électeurs, tant au niveau fédéral qu'au niveau provincial.

Bien qu'il ne soit resté que très brièvement parmi nous, par comparaison aux longues années qu'il a passées à l'Assemblée législative provinciale, il a été ici pendant le mandat du très honorable John G. Diefenbaker qui avait beaucoup d'estime pour lui.

Osie Villeneuve était le représentant parfait de cette région où des Highlanders et des Canadiens francophones se sont mélangés pour donner une société qui a un charme bien à elle. Dans tous les sens du terme, il était «un homme de Glengarry» et un fervent défenseur de la culture écossaise et de celle des siens. Il a représenté une circonscription où bûcherons canadiens-français et écossais sont à l'origine d'une tradition de farouche autarcie où chacun ne comptait que sur ses propres efforts pour survivre. Il était une figure bien connue aux Jeux qui se tiennent chaque année à Maxville, localité où il sera inhumé jeudi prochain.

Représentant une région où est né Ralph Connor, dont le vrai nom était, bien entendu, Gordon, où l'on se souvient encore de John Sandfield MacDonald et où Simon Fraser est enterré, il savait comment faire se mêler les descendants de nos deux anciennes races. Aux Communes, à la fin des années 50 et au début des années 60, Osie Villeneuve représentait le bon sens, il témoignait de beaucoup d'affection pour ses électeurs et sa province.

Il est le deuxième ancien député dont nous ayons à déplorer le décès en quelques jours. A sa famille, sa veuve Alma et ses fils Brian, Bernard et Ronald, nous offrons nos sincères condoléances. Nous n'oublions pas non plus ses électeurs et le premier ministre William Davis, avec qui il a travaillé jusqu'à sa mort.

L'hon. Ed Lumley (ministre de l'Industrie et du Commerce et ministre de l'Expansion économique régionale): Madame le Président, je veux moi aussi rendre hommage, au nom du gouvernement du Canada, à un collègue provincial de ma circonscription et de celle du député de Glengarry-Prescott-Russell

(M. Ethier). Comme le député du Yukon (M. Nielsen) l'a signalé, Osie Villeneuve a été député à la Chambre pendant six ans. Il a aussi été député à l'Assemblée législative provinciale pendant 29 ans. Il s'est donc dévoué loyalement pour la population de l'est de l'Ontario pendant 35 ans. Les nombreuses années que M. Villeneuve a passées au service de la population au plan fédéral et provincial, prouvent, comme il l'a manifesté à d'innombrables occasions, qu'il avait à cœur le bien de sa région et de ses habitants.

J'ai connu M. Villeneuve bien avant de devenir député au Parlement fédéral, à l'époque où j'étais en affaires dans un coin de la circonscription qu'il a représentée. J'ai toujours admiré chez M. Villeneuve, entre autres qualités, sa constance à défendre ses convictions. Les députés ont évidemment tous beaucoup de respect pour ceux qui comme M. Villeneuve consacrent ainsi leur vie au service public.

Lors des campagnes électorales, il était un adversaire redoutable, mais le plus important, à mes yeux, c'est qu'entre les élections, il se dévouait pour les gens de sa région, de quelque allégeance politique qu'ils aient été.

Ceux d'entre nous qui, dans l'est de l'Ontario, ont eu le privilège de connaître et de fréquenter M. Villeneuve se réconforteront en se rappelant avec émotion comment il a défendu leurs intérêts. Son action s'est fait ressentir dans la vie de presque toutes les personnes de sa circonscription au cours de ses 35 années de service. Il était extrêmement attaché à sa famille, à son pays et à sa circonscription. Son absence laissera un grand vide. A sa femme Alma, à ses trois fils et aux autres membres de la famille Villeneuve, j'exprime au nom du gouvernement et en mon nom personnel notre plus profonde sympathie dans la dure épreuve qui les frappe.

M. Ian Deans (Hamilton Mountain): Madame le Président, j'ai connu M. Osie Villeneuve très bien. J'ai siégé avec lui à l'Assemblée législative de l'Ontario pendant plus de 12 ans et j'ai gardé de lui un vif souvenir. Comme on l'a dit plus tôt, même s'il était un ardent partisan, il avait cette capacité de trouver des compromis et de ne pas faire preuve de sectarisme lorsque cela s'imposait pour trouver des solutions à des problèmes difficiles. Il savait, comme ses réélections successives l'ont montré, atteindre ses électeurs au sein de l'association de comté et dans sa circonscription.

Il semblait avoir cette capacité, madame le Président, et je m'en souviens pour avoir travaillé avec lui, de trouver dans tout ce qui se faisait quelque chose de valable. Les gens qui venaient à l'Assemblée législative de l'Ontario le rencontrer ne portaient jamais avec l'impression qu'il n'avait pas compris leurs problèmes ou ne prendrait pas des dispositions pour essayer de les résoudre.

Je veux donc, à l'instar de mes deux collègues, dire au nom de tous mes collègues à quel point sa perte nous éprouve, et j'espère que sa famille sera quelque peu réconfortée de savoir que tous ont le plus profond respect pour lui et l'énorme travail qu'il a accompli pour le bien de tant de personnes.